

Archivo. Esta proposición envolvía la derogación del acuerdo vigente en esta materia y el restablecimiento del acuerdo anterior en este sentido, aunque modificándolo en parte.

«Creen nuestros lectores que el unionismo se proponía dar, bajo la inspección del Ayuntamiento, un teatro menos inmoral que los que dependen de particulares empresas, estableciendo debidamente la previa censura? Nada menos que esto. El señor Olazabal volvió á salirle al paso, sosteniendo la incompetencia de los seculares que constituyen la Comisión de Fomento, menor aun en el oficial archivero, para entender de asuntos de moral, proponiendo que el Ayuntamiento acudiera al Reverendísimo Prelado diocesano á fin de que designara en esta ciudad un sacerdote que por delegación suya ejerciera dicha censura. Ni que decir tiene que la oportuna moción del señor Olazabal no fué aceptada por el señor Lizasoain, ni por ninguno de los genuinos representantes del unionismo. El señor alcalde se limitó á poner á votación, si la censura había de ejercerse por toda la Corporación ó por su Comisión de Fomento, prevaleciendo esto último, con las explicaciones, por parte del señor Olazabal y de los vocales de la minoría que á ellas se adhirieron, de que nuestros lectores se enterarían en el extracto de ayer.

Por tercera vez sufrió, pues, el sentido católico, nuevo y rudísimo golpe en esa Corporación municipal que el radicalismo califica de *nea* cuando está demostrando con los actos que su mayoría le impone, que tiene infiltrado el naturalismo político hasta la médula de los huesos, sin que los sanos elementos que en ella figuran hayan podido hacer, en el grave asunto que definitivamente se resolvió anteaer, otra cosa, que defender con tesón los principios de la buena gestión administrativa y poner en evidencia á los que ni quieren ni pueden conformarse con esos principios, ni coincidir con ellos bajo ningún aspecto ni en terreno alguno.

Conste, pues, por última vez, este deslinde de campos y reciban nuevamente nuestra sincera felicitación, los amigos nuestros que tan gallardamente se han conducido en este debate y los demás concejales que dando de mano á secundarias y despreciables conveniencias, han sabido mostrarse consecuentes con sus convicciones, al apoyarles con sus votos.

## Rumores desmentidos

Con este título ha publicado nuestro queridísimo compañero *El Siglo Futuro* en su número del lunes, las siguientes líneas:

«El sábado á última hora corrieron graves rumores en Bolsa, á consecuencia de lo cual; casi todos los valores sufrieron alguna baja.

*El Día* publicó la siguiente noticia, que daba alas á las combinaciones de los pesimistas:

«Se ha suspendido esta tarde la ida de la reina á la Salve en el Buei Suceso, ignoramos por qué motivo.»

Algunos relacionaron la baja de la Bolsa con la salud de la real familia, y corrieron estupendas nuevas sobre este tema.

Pero los periódicos de ayer y de hoy han publicado noticias más tranquilizadoras, que nos apresuramos á copiar.

*La Epoca* de anoche decía lo siguiente: «La familia real ha paseado esta tarde, en coche, por la Casa de Campo.

»S. M. la reina asistirá esta noche al Teatro de la Princesa.»

*El Imparcial*, confirmando hoy lo dicho por el periódico conservador, escribe esto otro:

### »Sarah Bernhardt

»S. M. la reina, S. A. la infanta y la sociedad más distinguida de Madrid asistieron anoche al Teatro de la Princesa para ver á la primera representación del drama de Victoriano Sardou, *Gismonda*.

»No es esta obra de las más adecuadas para que Sarah Bernhardt luzca su genio escénico; pero aun así consiguió un verdadero triunfo, porque solo actriz de tan poderosas facultades es capaz de dar interés á tal drama.

»Sarah lució trajes magníficos y alhajas de gran valor.

»La escena fué puesta con extraordinario lujo.»

Y esto es todo lo que dió de suyo el día de ayer, fuera del entierro del ilustre príncipe de la Iglesia, que impresionó

dolorosamente á todo Madrid; pero de un modo especial á los que en vida trataron al ilustre Cardenal.»

## Diputación provincial

Se reunió anteaer á las cinco y media de la tarde bajo la presidencia del señor Alzuru, con asistencia de todos los señores diputados excepto la hecha del señor Mercader, que excusó su asistencia por ocupaciones inaplazables.

La comisión de Gobernación presentó un dictamen proponiendo la aprobación del reglamento de policía urbana formado por el Ayuntamiento de Zaldivia y fué aprobado.

La Corporación provincial, haciendo suyo un dictamen de la Comisión de Fomento, acordó dar las más expresivas gracias á don Zacarías Esnaola, que tuvo la atención de remitir á la Diputación una copia suya del cuadro de Velazquez, titulado las «Fraguas de Vulcano».

También propuso la Comisión de Fomento y acordó la Diputación que se dieran las gracias á don Adolfo Comba por haber remitido ejemplares de sus manuales de Geometría plana y Aritmética práctica y que se recomendase su adquisición á las escuelas de artesanos de esta provincia.

Así lo acordó la Diputación.

Se aprobaron las siguientes cuentas municipales.

Las de Cerain de 1888 89 y 1889 90, y las de Vidania de 1892 93 y por último comenzó la lectura del extenso trabajo presentado por la Comisión provincial para la creación de una Caja de Ahorros.

## BIBLIOGRAFIA

### El fin del mundo

Con el título «El fin del mundo, después de los diez Papas futuros, de *Ignis ardens á Petrus secundus*, obra escrita en francés por el señor Abate *De la Tour de Noé*, traducida al castellano por el presbítero don B. F. con autorización del autor» se acaba de editar en la imprenta de don Francisco Mugerza (Rondilla, 8, Tolosa) un opusculo que en la jerga moderna llamarián *sensacional* pero que atendidas la licencia del Prelado diocesano, la Bendición Apostólica de su Santidad y las diez recomendaciones de otros tantos Obispos franceses que le preceden, no puede menos de ser altamente provechoso para la salud de las almas piadosas y para la conversión de las que viven alejadas de los caminos de la gracia.

Del carácter de esta obra, que se ha puesto á la venta al precio de 1-50 pesetas, y de que sentimos no haber podido ocuparnos con anterioridad, pueden formar nuestros lectores alguna idea, por el contenido de sus 14 capítulos, que es como sigue:

La profecía de los Papas de San Malaquías. Los ciento y dos Papas pasados, de la profecía de San Malaquías.—Los diez Papas futuros, de dicha profecía.—Un recuerdo de la infancia, ó demostración personal de la autenticidad de la profecía de los Papas de San Malaquías.—Solución de las objeciones formuladas contra la profecía de los Papas de San Malaquías.—Conformidad de todas las fechas del fin del mundo con la época maláquica, sola verdadera, después de los diez papas futuros.—Paridad entre la fecha de 1953 y la revelada á Melania por la Santísima Virgen de la Saleta.—Certidumbre de la proximidad del fin del mundo según la Sagrada Escritura.—Triunfo de la Francmasonería, ó el precursor inmediato de la venida del Antecristo.—Señales visibles de la proximidad del fin de los tiempos.—El Antecristo, ó la inmediata aproximación del fin de los tiempos.—El fin del mundo en 1921 ó 1953 demostrado por las cifras.—Fecha atenuada del fin del mundo.—Fecha rigurosa del fin del mundo.»

### La v. z de una madre

Tal es el título de un elegante libro que ha editado en Barcelona doña María de los Dolores del Pozo y de Mata, viuda de Saavedra, con la aprobación y censura del Prelado de aquella Diócesis y con una carta, altamente laudatoria del Excmo. é Ilmo. señor Arzobispo de Valladolid.

En San Sebastian, se ha puesto á la venta en la librería Católica de Hernandez (Plaza Vieja) al precio de 2 50 pesetas en rústica y 3-75 en tela.

Consta de un prólogo, una plegaria á la Santísima Virgen de los Dolores, una dedicatoria al hijo de la autora y 17 capítulos cuyo texto es el siguiente:

Razon de mis instrucciones—Lo que deo evitar—Del conocimiento de Dios y del propio conocimiento—Nadie mejor que las madres sabe enseñar á sus hijos á amar á Dios—Gratitud para con Dios—Tus deberes para con los ministros del Señor y preceptos de la Iglesia—Aprende de tus mayores á servir á Dios y sacrificarle al deber—Continuación del anterior—La perfección propia de tu estado debe ser objeto más digno de tus aspiraciones—Las prácticas de piedad son el áncora del corazón cristiano—En sociedad es preciso ostentar entrelazados los deberes de cristiano y de caballero—El amor al pobre, animado de la caridad cristiana es el don más

hermoso del corazón—Hacerse todo para todos en aras de la caridad es hacerse todo para Dios—Condiciones indispensables para ser feliz en el matrimonio—El amor conyugal es una lazada de rosas que solo la Religión y la educación pueden formar—Continuación del anterior—Cuatro flores entre millares de espinas—¡Dios bendiga mi trabajo!»

## Las Provincias vascongadas á fines de la Edad Media

Se ha publicado el primer tomo de esta obra que su autor, don Carmelo de Echegaray, califica modestamente de «Ensayo histórico», poniéndose á la venta al precio de 6 pesetas, en la tipografía de Jornet.

Faltos de tiempo, y aun de competencia, para exponer un acertado juicio crítico de este interesante trabajo, lo recomendamos al estudio de los aficionados á este linaje de obras, confiando que la reconocida laboriosidad y erudición del autor de la presente, habrán acumulado en ella importantes fuentes y testimonios de la historia de nuestras Provincias amantísimas.

Dedicado el libro á la memoria de don Aureliano Fernandez Guerra y Orbe, consta de una extensa introducción en que se pondera la importancia del fin de la Edad Media para la historia de las Provincias Vasca, estudiándose los orígenes y primeros progresos del Cristianismo en Euzkaria. Después en dos capítulos que ocupan unas trecientas páginas, se trata minuciosamente de las guerras de bandos y la fundación de Villas.

Agradecemos al Sr. Echegaray su atención hacia nosotros, al enviarnos un ejemplar del tomo primero de su interesante obra.

## Noticias.

En la próximas temporadas de Santo Tomás Apóstol, días 20 y 21 de Diciembre venidero, se celebrarán en Vitoria órdenes generales mayores y menores. Los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas en la secretaría de Cámara del Obispado hasta el día 16 de Noviembre.

Anteaer á las seis y cuarto de la tarde salieron de Bilbao dos individuos de dicha villa que han apostado una regular cantidad de dinero á que lleguen á San Sebastian en 24 horas, haciendo el viaje á pie.

A los andarines les acompañan algunos ciclistas que van encargados de presenciar el viaje, y de proveer de comestibles á los viajeros.

Uno de estos pesa más de 108 kilos, y en Bilbao tiene fama de ser incansable.

No sabemos si han llegado á esta capital; pero aun cuando así sea creemos que traerán ganas de descansar.

### Ganga

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 21 de Octubre último ha obtenido la Hacienda un beneficio líquido de 395.912 pesetas.

Ha ocurrido el caso raro de que importantes los billetes anulados por sobrantes 82.548 pesetas, los premios que correspondieron á los mismos han ascendido á 94.460, obteniendo, por tanto una ganancia de 12.000 pesetas.

Habiendo llegado la época de proceder á la rectificación del padron de familias pobres que tienen derecho á la asistencia médico-farmacéutica gratuita, advertimos al público que los que se crean con derecho á ser incluidos en dicho padron pueden presentarse hasta el día 15 en la secretaría del Ayuntamiento.

Los que se hallen incluidos en el padron anterior no tienen necesidad de hacer reclamación alguna.

Han sido declarados cesantes el agente de primera clase del cuerpo de vigilancia de esta provincia don Victor Perez y el de segunda don Juan Esteban Tres, este á solicitud propia.

### En la Audiencia

En el anterior cuatrimestre se vió por el jurado la causa instruida, contra Francisco Urrutia por homicidio y habiendo sido el veredicto de inculpabilidad el Ministerio fiscal, solicitó la revisión por nuevo jurado.

La nueva vista se verificó ayer y tambien fué de inculpabilidad el veredicto, por lo que se dictó sentencia absolutoria, siendo acto seguido puesto en libertad el procesado.

Ha sido nombrado agente de primera clase del cuerpo de vigilancia de esta provincia don Juan Gutierrez que lo era de segunda.

En Sevilla dos tripulantes de un barco inglés anclado en el Guadalquivir, en la punta de los Remedios, practicaban en una lancha una operación encaminada á la seguridad del buque; rompióse el cabo que sujetaba tan fragil embarcación y fué esta arrastrada por la impetuosa corriente, sin que fuera posible prestar socorro á aquellos desgraciados marineros, que á grandes voces lo demandaban.

La lancha frente á Coria fué á chocar contra unos espigones, destrozándose por completo y desapareciendo en el acto los desgraciados tripulantes arrastrados por las aguas,

en donde seguramente encontrarían un triste fin.

Los Consejos de la Industria y del trabajo, reunidos en Bruselas, han acordado plantear el descanso dominical absoluto en los talleres de la población.

La capital del reino de Bélgica, una de las poblaciones más obreras del mundo, quiere seguir las enseñanzas de la Iglesia, porque fuera de éstas no se encuentra sino esclavitud y miseria.

Ha sido autorizado el alcalde de Regil para que el día 13 del actual se efectue una prueba de bueyes en dicha villa.

### De pesca

Los vapores de este puerto trajeron ayer 600 kilogramos de merluza que se vendió á 1 25 pesetas kilogramo.

### Y vá de... españoles

De Miranda comunican á un periódico de Bilbao algunos curiosos detalles acerca del cabecilla filibustero Rabi, de quien tanto se viene hablando estos días con motivo de los encuentros ocurridos entre las fuerzas que manda y nuestros valerosos soldados.

«Rabi, dicen, es español, nacido en un pueblo de la provincia de Logroño muy próximo á Miranda de Ebro.

Es tuerto y disimula su defecto con un ojo de cristal.

Actualmente tiene dos hermanos, uno de ellos dignísimo oficial de un instituto del ejército, y otro muy estimable hacendado.

Salió de su casa como tantos otros jóvenes, en busca de mejor suerte hacia aquellas mal gobernadas repúblicas americanas.

Levantisco de suyo y de aventurero espíritu vino á parar, tras de mil azares en la de Venezuela, agitada entonces por uno de los muchos motines que han llegado á formar el estado constituido de aquellas ingratas hijas de esta noble madre España.

Cúpole por fortuna ó por desgracia pertenecer al bando triunfante que derrocó al presidente ó dictador. Fué nombrado coronel y con tal título vino á España y verificó buena compra de armas en las fábricas de Eibar.

Al siguiente año, es decir hace dos regresó á esta su patria nativa; ya era general venezolano, según él dijo, y portador de una comisión especial de su gobierno.

Desde entonces se le pierde la pista hasta que en la actual insurrección de Cuba aparece ostentando el pomposo título de general.

Ahora parece que trata con los suyos de animarlos á un módico arreglo con España, y es muy de suponer que los *mambises*, aunque de no muy clara inteligencia, no se dejen llevar por ente de tal calaña.

Rabi es mola, y no se consigna su apellido en honra á sus dignos deudos, que aborrecen de tal miembro en la familia.

¿Qué podrá esperar la insurrección de hombres como éste que cambia de patria tres veces en pocos años? ¿Cuántos y cuántos no contará aquella, como este aventurero, mal español?»

Por su parte el periódico aludido añade que el llamado Rabi vivió mucho tiempo en Bilbao, donde se dedicó al comercio. Era conocido por su carácter revolucionario y enérgico. Dirigió en la misma un semanario, de ideas avanzadas, antes de marchar á Venezuela.

En su último viaje á España estuvo en Bilbao, y aun creemos que se encargó en una sastrería un traje de general de Venezuela, con arreglo á un modelo que presentó.

En la Tesorería de la Provincia siguen cangeándose, todos los días de 9 de la mañana, á 4 de la tarde las acciones de carreteras por Obligaciones al portador, alcanzando á seis mil y pico, ó sea la mitad del total próximamente, el número de las que van cangeadas hasta la fecha.

Esta operación ha de facilitar muchísimo para lo sucesivo el cobro de los intereses de la mencionada Deuda.

Han sido nombrados serenos efectivos, los suplentes, Antonio Barandiaran Ceberio, Valentin Cabero Tuoz, Pio Arregui Lizaso, Vicente Toledo Gorriti, Alejandro Tolosa Gamboa y Aquilino Urrutia Garcia.

Los cubiertos de plata, que con la competente autorización se rifaron en union de la Lotería Nacional el día 31 del pasado mes á beneficio del Santo Hospital de Villafranco, correspondieron al número 13.492.

Por el gobierno civil se ha confirmado la multa de 10 pesetas impuesta por el alcalde de Irura á don José Antonio Arsuaga por infracción á las ordenanzas municipales.

Ayer entró en este puerto el pailebot «Arantz» procedente de Zumaya con cargamento de adoquín.

Salió la balandra «Churruca» para Zumaya en lastre.

La señora viuda de don Antonio Gorostidi, ha renunciado al cobro de haberes devengados en parte del mes de Octubre por su finado marido (q. e. p. d.) como profesor que fué de la escuela de Artes y Oficios, suplicando al señor alcalde, distribuya su importe en socorros á pobres.

Dice *La Tradición Navarra* que después